

## DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIO-DEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ ÁLVARO OBREGÓN CENTRO

El consumo de drogas en nuestro país constituye tanto por su origen como por sus consecuencias, un serio problema de salud pública. Debido a que se encuentra estrechamente vinculado con el contexto social, consideramos de suma importancia analizar los indicadores sociodemográficos actualizados de nuestra demarcación lo cual indica una totalidad compleja en constante transformación. De modo que se requiere contar con indicadores actualizados que permitan identificar condiciones estructurales relacionadas con el consumo de drogas, así como su forma, distribución y tendencias de aparición en la población. En este capítulo se analizarán los indicadores sociodemográficos actualizados de nuestra área de influencia correspondiente al Centro de Integración Juvenil Álvaro Obregón.

### Indicadores Demográficos

#### Estructura Poblacional

Total de habitantes a nivel Nacional es 119 530 753, el total de población en la Ciudad de México es 8 918 653 para nuestra investigación del EBCO nos interesa el total del Municipio de Álvaro Obregón que es 749 982; siendo la población femenina de 394 228 (52.6% mujeres) mayor que la masculina 355 754 (47.4% hombres) **(Cuadro 1.1)**.

La edad media de la poblacional a nivel Nacional es de 27 años, la edad media de la Ciudad de México es 33 años al igual que el Municipio de Álvaro Obregón **(Cuadro 1.2)**.

La mayor población del municipio de Álvaro Obregón se encuentra en el rango de 20-24 años con una población de 63 892 (8.5%) continuándole el rango de edad de 35-39 años (8.2%) **(Cuadro 1.3.1)**.

La mayor población del municipio de Álvaro Obregón se encuentra en el rango de 20-24 años siendo los hombres 31 540 con un 8.9% y las mujeres 32 352 con un 8.2 %. La media se encuentra en el rango 10-14 años siendo los hombres 25 978 con un 7.3% y las mujeres 27 739 con un 7.0%. La mínima se encuentra en el rango 70-74 años siendo los hombres 7 627 con un 2.1 % y las mujeres 9 932 con un 2.5% **(Cuadro 1.3.2)**.

**Pirámide poblacional de la Delegación Álvaro Obregón en 2015** proporcionada por INEGI indica que la población masculina del rango de 20-24 años es con un 89% en comparación a la femenina con 82% y la menor se encuentra en el rango de 70-74 años siendo la femenina mayor con un 23% a comparación de la masculina con 20%.



La media se encuentra en el rango de 55-59 años siendo la población femenina superior con un 56% a la masculina con 47% (**Gráfica 1**).

La población de mayor riesgo de consumo de drogas se encuentra en el rango de 10-14 años de edad con una población de 11 228 232 (9.4%) a nivel Nacional.

En la Ciudad de México como en la presente delegación el rango de edad con mayor riesgo es 20-24 años con una población en la CDMX de 746 606 (8.4%). Y en la delegación con 63 892 (8.5%), como se muestra en el **Cuadro 1.3.1**.

### Dinámica Poblacional

La densidad poblacional en 2015 a nivel Nacional es de 61 pero en la Ciudad de México es de 5 967.3 a nivel del municipio cuenta con una densidad de 7820.9 (**Cuadro 1.4**).

La tasa media de crecimiento anual a nivel Nacional es de 1.4% pero en la Ciudad de México 0.3%. La fecundidad a nivel Nacional es de 2.29% y en la Ciudad de México 1.58%. La mortalidad en la Ciudad de México es muy alta con un 6.8% y a Nivel Nacional de 5.8% (**Cuadro 1.5**).

El lugar de residencia de la población en la entidad en el periodo 2010 al 2015 a nivel Nacional es de 95.67% pero en el Municipio de Álvaro Obregón es de 95.16% teniendo una diferencia mínima; en la Ciudad de México es de 94.68%. La residencia en otra entidad a nivel Nacional es de 3.57%, superándola el municipio con un 3.70% y la Ciudad de México con 4.38% (**Cuadro 1.6.1**).

### Hogares y Educación

#### Hogares

Los hogares a nivel Nacional son 31 949 709 con una población de 119 530 753. Siendo estos los hogares familiares 88.85% con una población de 96.53%. Los hogares nucleares 69.71% con una población 61.48%. Los hogares ampliados 27.91% con una población de 35.49%. Los hogares compuestos 0.96% con una población de 1.20% (**Cuadro 2.1.1**).

En la Ciudad de México los hogares son 2 601 323 con una población 8 918 653. Siendo los hogares familiares 85.01% teniendo una población de 94.80%. Los hogares nucleares con un 65.61% con una población de 55.96%. Los hogares ampliados 30.65% con una población de 39.20%. Los hogares compuestos 1.95% con una población de 2.47% (**Cuadro 2.1.1**).

El municipio Álvaro Obregón los hogares 214 895 con una población de 749 982. Los hogares familiares cuentan con 85.64% con una población de 95.12%. Los hogares nucleares 64.92% con una población de 54.66%. Los hogares ampliados 29.67% con una población 38.35%. Los hogares compuestos 3.66% con una población 4.69%. Siendo el municipio de Álvaro Obregón con mayor número de hogares familiares al igual que la población respecto a la ciudad de México (**Cuadro 2.1.1**).

Los hogares de familia nuclear con jefatura femenina a nivel Nacional es de 57.19 % y a nivel de la Ciudad de México es de 55.22%, en el Municipio es de 54.51% siendo este el más alto en comparación a la hogares ampliados, 39.65% a nivel Nacional y en la Ciudad de México 40.87% y en la delegación presente es de 40.66%. Los hogares compuestos a nivel Nacional es de 1.31%, en la CDMX 1.85% y en la delegación es de 3.10%.

Podemos concluir que a nivel Nacional las familias son regidas por las mujeres y son ellas las responsables de la manutención de sus hijos así como la crianza de ellos por los diferentes factores que presenta la nación (**Cuadro 2.1.2**).

### Educación

En la delegación Álvaro Obregón, el 91.15% del grupo de edad 3 a 14 asiste a la escuela, siendo la máxima; pero el rango de edad 30 y más tiene un porcentaje de 1.96% siendo esta la mínima. El rango de edad 15 a 17 años asisten a la escuela 80.87%, con un total de población de 723 518 (**Cuadro 2.2.1**).

A nivel estatal el rango de edad 3 a 14 años se mantiene como máxima con un 91.22%. El rango 30 años y más con un 2.31% y se mantiene como mínima. La media con un rango de edad 15 a 17 años y con el porcentaje de 82.99%. El rango de edad 18 a 29 años que no asiste es de 66.44% siendo la media. El rango de edad 3 a 14 que no asiste a la escuela 8.15% siendo la mínima. El rango de edad 30 años y más siendo la máxima 97.09% (municipal) (**Cuadro 2.2.2**).

Los porcentajes estatales no tienen variación ya que el rango de edad 3 a 14 años se mantiene como mínima con 8.27% que no asisten a la escuela. El rango de edad 18 a 29 años que no asiste a la escuela 66.06% se cómo la media. El rango de edad 30 y más como la máxima 97.09% que no asiste, pero con una mínima que si asiste 2.31% en la Ciudad de México.

La escolaridad básica de la Ciudad de México es 38.89 % mientras que en el municipio de Álvaro obregón es de 42.62%. La educación media superior en la Ciudad de México es 26.62% mientras que el municipio de Álvaro Obregón es 24.29%. La educación superior

en el Municipio de Álvaro Obregón 30.11% y en la Ciudad de México 32.14%. A nivel Nacional educación básica es 53.46%, la educación media superior 21.67% y la educación superior es de 18.63%. Sin escolaridad a nivel Nacional con un 5.83%, en la Ciudad de México con el 2.02% y en el Municipio de Álvaro Obregón 2.19% **(Cuadro 2.3.1)**.

## Salud

### Esperanza de Vida y Mortalidad

Según el INEGI 2016 la esperanza de vida al nacer es de 75.2 años siendo mayor la expectativa de las mujeres 77.8 años que en el de los hombres 72.6 años, esto a nivel nacional, por lo que se refiere a nivel Ciudad de México siendo de 76.2, la diferencia es por encima del nivel nacional 1%. En cuanto a la esperanza de vida entre hombres y mujeres, las mujeres que habitan en la Ciudad de México, tienen mayor esperanza de vida que las de los estados de la República Mexicana **(Cuadro 2.4)**.

Las principales causas de mortalidad en el país son: enfermedades del corazón; diabetes mellitus; tumores malignos; accidentes de tráfico y vehículos de motor y enfermedades del hígado (enfermedades alcohólicas del hígado). Las causas de mortalidad en la Ciudad de México: enfermedades del corazón (enfermedades isquémicas del corazón); diabetes mellitus; tumores malignos; enfermedades cerebrovasculares y enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado) **(Cuadro 2.5)**.

En la Ciudad de México en los rangos de edad 15 a 24 años los hombres presentan como principales causas de mortalidad agresiones y accidentes (de tráfico de vehículos de motor) y en las mujeres son: accidentes (de tráfico de vehículos de motor) y tumores malignos (leucemias) **(Cuadro 2.6)**.

En el rango de edad 25 a 34 años los hombres presenta las siguientes causas de mortalidad agresiones y accidentes (de tráfico de vehículos de motor) y en las mujeres tumores malignos (del cuello del útero y de la mama) y accidentes (de tráfico de vehículo de motor) **(Cuadro 2.6)**.

El rango de edad 35 a 44 años los hombres presentan las siguientes causas de mortalidad: enfermedades del hígado (enfermedad alcohólica del hígado) y enfermedades del corazón (enfermedades isquémicas del corazón). En las mujeres tumores malignos (de la mama y del cuello del útero) y enfermedades del corazón (enfermedades isquémicas del corazón) **(Cuadro 2.6)**.

En lo que se refiere a la mortalidad correspondiente a la edad de 15-24 años podemos encontrar que en primer lugar a nivel nacional esta accidentes de tráfico en hombres y en mujeres. Como segunda causa de mortalidad podemos encontrar que las agresiones en hombres y en mujeres son los tumores malignos (leucemias) **(Cuadro 2.6.1)**.

En el rango de edad 25 a 34 años a nivel Nacional las principales causas de mortalidad en hombres son: agresiones y accidentes (de tráfico de vehículos de motor). En mujeres son: tumores malignos (del cuello del útero y de la mama) y accidentes (de tráfico de vehículos de motor). Las principales causas de mortalidad en los hombres de 35 a 44 años a nivel Nacional son: accidentes (de tráfico de vehículos de motor) y agresiones y en las mujeres tumores malignos (de la mama y del cuello del útero) y diabetes mellitus **(Cuadro 2.6.1)**.

### **Derechohabiencia**

En cuanto a derechohabiencia el IMSS tiene una población a nivel Nacional con 39.18% en la Ciudad de México con 46.19% y a nivel municipal con 50.30%. En ISSSTE tiene una población a nivel Nacional con 7.71%, en la Ciudad de México 15.66% y a nivel municipal con 12.69%. En PEMEX, Defensa o Marina presenta una menor cobertura de derechohabientes a nivel Nacional con 1.15%, en la Ciudad de México 1.46% y a nivel municipal 1.14%. El Seguro Popular presenta junto con el IMSS la mayor población de derechohabientes con 49.90% a nivel Nacional, en la Ciudad de México con 28.70% y en el municipio 25.82%. Las instituciones privadas a nivel Nacional presentan 3.27%, en la Ciudad de México 8.64% y a nivel municipal 11.46% **(Cuadro 2.7)**.

La esperanza de vida es mayor en la mujer que en los hombres esto en la República Mexicana así como en la Ciudad de México. Hay que entender que la enfermedades cardiovasculares ocupan un alto porcentaje en mortalidad y en ocasiones los hombres son los que sufren esta enfermedad, así como los accidentes de automotores ya que los hombres son los que conducen en estado de ebriedad. La edad que presenta los accidentados es de 15-24 años de edad a nivel nacional, pero en la Ciudad de México el mayor rango lo tienen las enfermedades cardiovasculares. El IMSS presenta un alto índice de derechohabientes por diferentes causas.

### **Participación Económica, Ocupación e Ingreso**

La Tasas de participación económica indican que la aportación de los hombres a nivel Nacional es 68.48% mientras que las mujeres es 33.46%, en la Ciudad de México los hombres tienen un 70.05% y en las mujeres 43.67%. En el Municipio los hombres tienen una participación de 71.21% y las mujeres de 45.29% **(Cuadro 3.1.1)**.

Los niveles de ingreso de la población ocupada a nivel nacional hasta un salario mínimo es 7.81%, en la Ciudad de México es 6.24% y en el municipio es 5.27%. De 1 a 2 Salarios mínimos a nivel nacional 26.63%, en la Ciudad de México 22.02% y en el municipio es 21.25%. Más de 2 Salarios mínimos a nivel Nacional 52.90%, en la Ciudad de México 60.83% y en el municipio es 61.58% **(Cuadro 3.2)**.

Población desocupada a nivel nacional en hombres es 4.78% y en mujeres 2.69%, en la Ciudad de México en hombres 4.56% y en mujeres 3.41%. En el Municipio la población desocupada con mayor porcentaje son los hombres con 3.86% mientras que las mujeres es de 1.85% **(Cuadro 3.3.1)**.

Tasas de ocupación económica en el sector informal a nivel nacional es 26.62% en hombres y en mujeres es de 28.16%. En la Ciudad de México la tasa de ocupación en el sector informal los hombres 30.93% y en las mujeres es 23.17% **(Cuadro 3.3.2)**.

El Índice de marginación en la Ciudad de México es -1.451 en cuanto en el municipio es de -1.779 grado de marginación es bajo en ambas. Lugar que ocupa en el contexto nacional en Álvaro Obregón es 2 429 de 2 457 y en la Ciudad de México es 32 de 32. Y la delegación el lugar que ocupa en el contexto estatal es de 8 de 16 **(Cuadro 4)**.

A nivel nacional la participación económica del hombre es 68.48% mientras que la mujer es de 33.46% y se mantiene esta prevalencia a nivel Estatal y Municipal siendo el hombre con mayor participación económica, teniendo a nivel Municipal más de dos salarios mínimos con el 61.58%.

A nivel Nacional el hombre 4.78% en desocupación mientras que la mujer tiene el 2.69% y a nivel Estatal la mujer sigue siendo menor con el 3.41 % mientras que el hombre tiene 4.56% y en el Municipio de Álvaro Obregón la mujer tiene 1.85% pero en el sector informal a nivel Nacional la mujer 28.16% y es mayor que el hombre que tiene 26.62%, pero esto cambia en la Ciudad de México ya que el hombre 30.93% a comparación con la mujer que presenta 23.17%.

## **Violencia e Inseguridad**

### **Prevalencia, Incidencia Delictiva e Inseguridad**

El Índice de Inseguridad Ciudadana y violencia 2015 del Instituto Ciudadano de Estudios sobre la Inseguridad para el Distrito Federal es de 38 475 referente a la tasa total de prevalencia delictiva, 52 718 la tasa de incidencia delictiva. Y del caso de las víctimas se observan un porcentaje de 38.5% y finalmente hay un 76.2% referente a la percepción de



inseguridad, dichos resultados en comparación con el nivel nacional son mínimos, es decir que la seguridad aparenta tener poca efectividad y más de un cuarto de la población a sufrido de algún acto delictivo (**Cuadro 5**).

### **Síntesis**

La población media de la delegación Álvaro Obregón es de 33 años, cabe mencionar que la población de 20 a 24 años es la que mayormente predomina con un porcentaje del 34.47 del total de la población lo que nos indica que es donde debe centrarse la atención prioritaria para el trabajo preventivo de Centros de Integración Juvenil.

### **Condiciones de Vida en el Área de Influencia del CIJ Álvaro Obregón Centro**

Respecto a las condiciones de vida del ámbito de influencia, con la experiencia del trabajo preventivo, de rehabilitación, tratamiento y participación comunitaria, se realizó una actualización de la estratificación socio-urbana de los asentamientos de la zona de influencia.

El estrato socio-urbano de una zona o colonia se obtuvo evaluando las condiciones predominantes en ella a partir de cuatro factores: urbanización, servicios públicos, edificaciones y zona ambiental. El listado completo de los asentamientos por estrato socio-urbano puede visualizarse en **Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano**.